

Semblanza Personal.

Datos Personales

<p>*Nombre completo: Isaac Enríquez Pérez. *Nacionalidad: Mexicana. *Correo electrónico: isaacep@unam.mx y isaacep@iiec.unam.mx</p>
--

Presentación

Isaac es un joven académico originario del Estado de Guanajuato; con residencia en la Ciudad de México, Distrito Federal; cuenta con estudios de Doctorado por la Universidad Complutense de Madrid, un posgrado en Economía con orientación en Historia del Pensamiento Económico por la División de Estudios de Posgrado de la Facultad de Economía de la UNAM y una licenciatura en Sociología por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México.

Actualmente, se desempeña como profesor Titular de Asignatura en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México, docente en el marco del Programa de Educación Superior Abierta y a distancia de la Secretaría de Educación Pública, Investigador Junior por el Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO) y es colaborador desde enero de 2011 en un proyecto de Investigación adscrito al Instituto de Investigaciones Económicas y el Centro de Ciencias Aplicadas y Desarrollo Tecnológico de la UNAM titulado: “Una aproximación a la evaluación de las políticas tecnológica y de innovación: propuesta metodológica”.

Su vida se caracteriza por una intensa vocación y pasión por el conocimiento y el cultivo del mismo; desde muy temprana edad se inclinó por desentrañar su realidad y encontrar respuestas a aquellas preguntas que se presentaban en la mente de un joven que radicaba en una pequeña comunidad signada por la marginación y la creciente desintegración social. Esta vocación se potenció y consolidó al acercarse a los estudios sistemáticos de las ciencias sociales bajo la

premisa de reflexionar sobre la realidad social latinoamericana y las posibles soluciones que ameritan los problemas que nos aquejan; inquietudes estas que se desarrollaron a lo largo de su Licenciatura en Sociología (1998-2003), el posgrado en Historia del Pensamiento Económico (2005-2007), los estudios de Doctorado en Economía Internacional y Desarrollo (desde 2008) –posgrado que ayudó a perfeccionar sus capacidades para la investigación y la reflexión teórica– y distintos diplomados en temas de planeación del desarrollo. La Tesis de Licenciatura titulada “La transformación de las concepciones sobre el proceso de desarrollo en las políticas públicas mexicanas” –posteriormente editada como libro electrónico e incluso ganadora de un concurso convocado para Tesis de Licenciatura en ciencias sociales– representó una gran oportunidad para desenvolver y consolidar sus aptitudes en torno a la investigación y la generación de nuevos conocimientos científicos, no solo acercándose al pensamiento y las teorías sociales difundidas en castellano sino también en lenguas como el inglés y el francés.

Esta formación profesional derivó en importantes frutos como la obtención de una beca (1999-2003) para estudios de licenciatura ofrecido por “Prometeo, Fondo de Becas de Excelencia Académica, A. C.” y la beca concedida por el Programa Alβan (Programa de becas de alto nivel de la Unión Europea para América Latina) para realizar estudios de Posgrado en Europa.

La disciplina y pasión que despierta el conocimiento científico y el trabajo académico se materializa –a lo largo ya de varios años– en el ejercicio de las labores docentes; primero en la escuela preparatoria del lugar que le vio nacer y posteriormente como Profesor-Adjunto y Profesor Titular en la Universidad Nacional Autónoma de México a través de cursos como Economía I, Economía II, Integraciones Económicas, Economía Política Internacional, y Cultura y Movimiento Sociales Urbanos. Es precisamente esa cercanía con los jóvenes lo que le permite dotarse de una importante vitalidad que le motiva a orientarles y a generar actividades que redunden en su provecho personal y educativo. Esto último se desarrolló en sus labores de servicio social y de trabajo comunitario en su lugar de origen a través de cursos de fomento de la lectura, inmersión en artes

como el cine, divulgación del conocimiento científico y programas radiofónicos en los cuales se analizan las alternativas para la formación de jóvenes generaciones.

Gran parte tanto de sus labores de investigación como de sus publicaciones tienen como trasfondo el acercar a los jóvenes a la reflexión en torno a la generación de un pensamiento social propio que desentrañe las posibilidades de desarrollo nacional no solo para México sino para el conjunto de América Latina, en tanto región que genera un sentido de identidad. A través de sus libros, capítulos de libro, artículos especializados y reseñas críticas desenvuelve una capacidad creadora que le demanda disciplina, entrega, esfuerzo, dedicación y amor por el cultivo del conocimiento académico. Esta preocupación intelectual por México y sus juventudes se expresa ampliamente en sus libros *La construcción social de las teorías del desarrollo: un estudio histórico/crítico para incidir en el diseño de las políticas públicas* (Editorial Miguel Ángel Porrúa y H. Congreso de la Unión, 2010), *La transformación de las concepciones sobre el proceso de desarrollo en las políticas públicas mexicanas* (Universidad de Málaga, 2008) y *Formaciones regionales comparadas. Los casos de España, Italia y México* (UNAM y El Colegio de Tlaxcala, 2010) –en coautoría con otros investigadores–; así como en múltiples artículos especializados publicados en revistas académicas nacionales y extranjeras cultivando temáticas como los estudios sobre el desarrollo, el empresariado y su toma de decisiones, el análisis de políticas públicas, la construcción del conocimiento sobre América Latina y las dimensiones epistemológicas del pensamiento económico.

Estos libros, al igual que varios de los artículos especializados publicados, son fruto de su constante interacción en proyectos de investigación como “Territorios en reserva: el Plan Puebla-Panamá y las nuevas estrategias de desarrollo económico regional”, “El conocimiento, la construcción y la comparabilidad de las regiones en México” y “Abasto de alimentos en economías abiertas: el caso de México”, albergados por el Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM; así como en proyectos de investigación individuales que resultaron ganadores en el marco de los concursos convocados por el Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, los cuales llevan por título “Los vericuetos

de las ciencias sociales latinoamericanas: los estudios sobre el desarrollo y la construcción epistemológica de una teoría social crítica” y “El crimen organizado y la fragilidad institucional como condicionantes del desarrollo: el Estado mexicano asediado por el narcotráfico y sus impactos desestructurantes en el tejido social”.

A su vez, en su momento resultó importante su participación en conferencias y ponencias en congresos especializados en temas de las ciencias sociales; actividades que por cierto, dieron una pauta importante para emprender diálogos y debates enriquecedores con otros interlocutores.

Cabe destacar también que su perseverancia y esfuerzo se vieron recompensados con distintos premios y distinciones como la *Medalla Gabino Barrera Al Mérito Universitario* (2004), la mención honorífica a su Tesis de Licenciatura (2006), así como el Primer Lugar en el Concurso de Tesis de Licenciatura convocado por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM en 2007. Además, destacan los dos concursos (2007 y 2010) ganados en el marco de las convocatorias del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales para proyectos de investigación propuestos por jóvenes investigadores. Otros premios más los obtuvo a temprana edad en ámbitos como la oratoria, el ensayo histórico y la elaboración de carteles alusivos a momentos históricos de nuestra patria.

De esta forma, su vida personal y profesional se encuentra signada por la concreción y logro de objetivos previamente establecidos y por la dicha de realizar actividades que le despiertan pasión y permiten que se asuma como un creador que involucra sus emociones y personalidad en todo cuanto emprende. Se trata pues de una vida de constancia, emotividad, disciplina y esfuerzo en aras de una formación académica que redunde en beneficio de la sociedad, de tal modo que asume que “quienes logran el éxito en sus actividades son aquellas personas que sienten lo que hacen”.

Sin lugar a dudas, su trayectoria académica y profesional le deja gratas satisfacciones que tienden a motivarlo constantemente. Sin embargo; también le impone importantes desafíos que es necesario superar en aras de lograr hacer

mayores contribuciones a México con base en la formulación de posibles soluciones a problemas que aquejan a la sociedad.

